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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Jóvenes muertos por militares recibieron entre 1 y 12 balazos 
El reporte forense del caso Nuevo Laredo indica que perecieron por armas de fuego; si los 
soldados son culpables serán castigados: AMLO 

 
“En América Latina tiembla la democracia” 
Vital, respeto a Instituciones: Salazar 

 
Reputan abusos de militares 
Suman apenas 23 sentencias 

 
FGR investiga a tres jueces y tiene en la mira a 10 por reveses a la 4T 
Corrupción. Destacan casos relacionados con litigios de Scherer, Rosario Robles y Ramón 
Sosamontes; la UIF inmoviliza 19 propiedades de García Luna en miami por 17.9 mdd 

 
AMLO: Se convirtió el Poder Judicial en protector de corruptos 
Critica fallo en favor de Cabeza de Vaca 

 
Ajusta Banxico previsiones de crecimiento de 2023 y 2024 
Informe Trimestral. Debilidad del sector industrial de EU se verá reflejada en menor demanda 
externa de México, prevé 

 
Envió de remesas arranca el año con solidez; prevén que modere el ritmo 
Crecen 12.5% anual; el mayor monto para un primer mes 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Corte admite controversia del INE contra plan B de la reforma 
electoral  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corte-admite-controversia-del-ine-contra-plan-b-
de-la-reforma-electoral 
Alberto Pérez Dayán, ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), admitió a trámite la controversia constitucional que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) presentó contra la primera parte del plan B de la 
reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
La primera fase incluye reformas a diversas disposiciones de la Ley General 
de Comunicación Social y de la Ley General de Responsabilidades 
Administrativas, las cuales se encuentran suspendidas en Coahuila y Estado 
de México, por determinación de Pérez Dayán. “Se tiene por presentado al 
promovente con la personalidad que indica y, con base en lo expresado en 
la demanda, a la naturaleza de las normas impugnadas, atribuibles 
respectivamente al Congreso de la Unión y al Poder Ejecutivo Federal, se 
admite a trámite la demanda que hace valer, sin perjuicio de los motivos de 
improcedencia que, en su caso, puedan advertirse de manera fehaciente al 
momento de dictar sentencia”, resolvió el ministro. 
 
El T-MEC y mano de obra, claves para atraer a Tesla: SRE  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/el-t-mec-y-mano-de-obra-claves-para-atraer-
tesla-sre 
El empresario Elon Musk decidió que México fuera sede de la nueva planta 
de Tesla por su cercanía con Estados Unidos, por las ventajas del T-MEC y los 
tratados de libre comercio con otros países, afirmó Martha Delgado, 
subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). La funcionaria explicó a EL 
UNIVERSAL que los factores decisivos para lograr la instalación de la planta 
en Santa Catarina, Nuevo León, fueron, en primer lugar, la cercanía, ya que 
estaría a seis horas de la fábrica que la empresa tiene en Texas, Estados 
Unidos.  
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La segunda razón fueron las ventajas que ofrece el Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC). “Eso les hace su cadena de suministro 
muy fluida con sus actividades en Estados Unidos”, afirmó. Y la tercera, 
mencionó, son las posibilidades que tiene México por sus 13 tratados de libre 
comercio con otros países, ya que parte de la producción será destinada al 
mercado local, pero también se exportará a América Latina y Europa. 
 
“En América Latina tiembla la democracia”; vital, respeto a 
instituciones: Salazar  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-america-latina-tiembla-la-democracia-vital-
respeto-a-instituciones-salazar/1573313 
La democracia y el respeto a las instituciones deben prevalecer para que 
América Latina prospere y se desarrolle ante los peligros que enfrenta la 
región, alertó el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar. 
“La democracia en Latinoamérica está temblando, está temblando y 
entonces el poder del pueblo y de las democracias que trabajan es 
importante”, señaló ante mujeres reunidas en el DMI Decididas Summit 
2023. El diplomático destacó la concentración de #MiVotoNoSeToca, en la 
que miles de ciudadanos salieron a las calles para rechazar el plan B de 
reforma electoral que afecta al INE. Fue la democracia en acción, subrayó. 
“Las manifestaciones que se vieron en México se deberían celebrar porque 
es parte de una democracia que tiene opinión, donde se puedan unir miles 
y miles, arriba de 100 mil personas, para algo que les importa”, afirmó. 
Sobre Latinoamérica, el diplomático fue crítico al afirmar que la región es 
amenazada por casos de corrupción y de abusos de quienes ostentan el 
poder.  
 
Aplaude INAI designación de nuevos comisionados  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/01/politica/aplaude-inai-designacion-de-
nuevos-comisionados/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Las y los comisionados del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) se congratularon este miércoles por la decisión del Senado de la 
República de designar a los dos integrantes del pleno cuyos puestos  
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estaban vacantes desde hace once meses, lo que conjuró el riesgo de que 
el organismo quedara inoperante en las próximas semanas.   
Y es que, desde abril de 2022, el pleno del INAI, que por ley está integrado 
por siete comisionados, sólo contaba con cinco miembros, el mínimo legal 
para su funcionamiento.   
En una sesión pública del pleno, transmitida por internet, la comisionada 
presidenta del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena, afirmó que con el 
nombramiento de los nuevos comisionados -Ana Yadira Alarcón Márquez y 
Rafael Luna Alviso- “se avanza en la conformación completa de la instancia 
máxima de dirección y decisión de este órgano garante nacional”. 
 
FGR investiga a 4 jueces y tiene en la mira a 10 por reveses a la 
4T  
https://www.milenio.com/politica/jueces-adversos-a-la-4t-bajo-la-mira-de-la-fgr 
Ciudad de México. - La Fiscalía General de la República (FGR) tiene en la mira 
a tres jueces federales contra los que ha abierto carpetas de investigación, 
además que ha emitido calificativos contra otros y amagó a uno más con 
emprender acciones legales por ordenar cancelar la orden de aprehensión 
contra el ex gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de 
Vaca, fallos que han echado abajo los casos emblemáticos de esta 
administración. En línea paralela, el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) 
recibe quejas de dependencias como la FGR, para que se analice la labor de 
los impartidores de justicia que han puesto freno a casos y proyectos 
federales que no se pueden ejecutar hasta que se resuelva de fondo los 
juicios que promueven ciudadanos contra las acciones que pone en marcha 
el gobierno federal. Funcionarios judiciales comentaron que hay más de una 
docena de quejas contra jueces adscritos en materia administrativa, de 
competencia económica y de materia penal, particularmente por frenar la 
entrada de decretos y las obras del Tren Maya. 
 
Publican a media noche el 'Plan B' electoral en DOF  
https://www.reforma.com/publican-a-media-noche-el-plan-b-electoral-en-dof/ar2562240 
Ciudad de México. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador publicó 
esta media noche en el Diario Oficial de la Federación el "Plan B" de su  
 

https://www.milenio.com/politica/jueces-adversos-a-la-4t-bajo-la-mira-de-la-fgr
https://www.reforma.com/publican-a-media-noche-el-plan-b-electoral-en-dof/ar2562240


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
reforma electoral que debilita las funciones del INE y al Tribunal Electoral, 
disminuye su personal y permite a los funcionarios hacer propaganda. 
La reforma a leyes secundarias en materia electoral, propuesta luego de que 
el Presidente no consiguió los votos para modificar la Constitución, fue 
avalada por los legisladores de Morena y sus aliados y podría ser rechazada 
por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. La reforma aprobada reduce 
el Servicio Profesional Electoral y, con un nuevo estatuto, fusiona la 
estructura del INE y los Organismos Públicos Locales (Oples), con el pretexto 
del ahorro. El "Plan B", propuesto por López Obrador, elimina la estructura 
permanente subdelegacional del INE y reduce al mínimo el Servicio 
Profesional Electoral, lo que impedirá contar con personal calificado para 
supervisar los comicios. 
 
Traerá Tesla boom para proveedores  
https://www.reforma.com/traera-tesla-boom-para-proveedores/ar2562118?v=4 
Texas. - Las buenas noticias para Nuevo León y México siguieron 
presentándose ayer en el "Investor Day" de Tesla. 
Primero, Elon Musk presumió al final de una conferencia de poco más de 
tres horas lo que consideró su anuncio más significativo: la nueva 
Gigafactory en México, cerca de Monterrey. 
Segundo: la estrategia de Tesla será trabajar con proveedores ubicados más 
cerca de sus plantas, para reducir el costo de transporte y los tiempos de 
paro de la producción, una noticia significativa para los empresarios locales. 
Musk confirmó que en la Gigaplanta de Nuevo León se producirán sus 
vehículos de próxima generación. "Tendremos una inauguración y 
pondremos la primera piedra", anunció, "y estoy muy emocionado de que la 
siguiente Gigafábrica será en México, cerca de Monterrey. 
"Quiero decir que seguiremos expandiendo la producción en nuestras 
fábricas existentes", agregó, "la fábrica en California, Nevada y Texas, además 
de Shanghai, en todas las fábricas, así que GigaMexico será complementario 
a todas las demás fábricas. 
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Repuntan abusos de militares  
https://www.reforma.com/repuntan-abusos-de-militares/ar2561960?v=4 
Ciudad de México. - Las quejas contra la actuación del Ejército en México 
han ido al alza en los últimos tres años. Conforme reportes de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena) actualmente, 318 militares se encuentran 
bajo investigación por violaciones a derechos humanos. 
De éstos, se encuentran en calidad de indiciados 116 elementos de tropa 
(soldados, cabos y sargentos), 23 oficiales (subtenientes, tenientes y 
capitanes) y 15 jefes (mayores, tenientes coroneles y coroneles). 
Hasta ahora, sólo han sido sentenciados 19 elementos de tropa, un oficial y 
tres jefes, y fueron absueltos 8 de tropa, un cadete, cinco oficiales y 2 jefes. 
Mientras que 14 integrantes de tropa y dos oficiales están prófugos. 
La mayoría de las denuncias por las que se indagan a elementos castrenses 
derivan de quejas ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH) En el cambio de Administración, de 2018 a 2019, el Ejército pasó de 
recibir 347 quejas de la CNDH) a 421, un alza de 21 por ciento. 
 
Abierta, posibilidad de quitar título a Yasmín Esquivel: abogado 
general de la UNAM  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/abierta-posibilidad-quitar-titulo-esquivel-
abogado-unam 
Ciudad de México. - Hugo Concha, abogado general de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), indicó que está abierta la 
posibilidad de quitarle el título como licenciada en Derecho a Yasmín 
Esquivel, ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).  
"Está abierta esa posibilidad, siguiendo las rutas que la universidad tiene, no 
son rutas explicitas, evidentes, son rutas que tiene que hacer uso de 
facultades que le da la legislación, a través de reglas que existen dentro de 
la normatividad más ordinaria de la Universidad, pero esa posibilidad claro 
que existe desde el punto de vista académico, eso claro que va a existir”, 
explicó. En entrevista con Azucena Uresti para Grupo Fórmula, Concha 
indicó que la UNAM está lista para emitir la resolución, en cuanto ya no sea 
impedida por el Poder Judicial.  
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El abogado general de la UNAM dejó claro que la institución se defenderá 
ante la suspensión promovida por Esquivel para que no se emita una 
resolución sobre el presunto plagio de la tesis de licenciatura. 
 
Jóvenes muertos por militares recibieron entre 1 y 12 balazos  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/jovenes-de-nuevo-laredo-murieron-por-heridas-
de-bala 
Los cuerpos de los cinco jóvenes que murieron la madrugada del domingo 
en Nuevo Laredo, presuntamente durante un encuentro con militares, 
presentan entre uno y 12 impactos de armas de fuego, de acuerdo con 
información a la que tuvo acceso EL UNIVERSAL. Datos del reporte forense 
indican que el “cadáver A”, identificado como Gustavo Pérez Beriles, tenía 
dos impactos, uno con orificio de entrada y salida en el antebrazo izquierdo 
y otro con orificio de entrada y salida en el costado izquierdo. 
Wilberto Mata Estrada, clasificado como “cadáver B”, presentaba 10 
impactos. El “cadáver C”, Jonathan Aguilar Sánchez, tenía un solo impacto, 
con “orificio de entrada por arriba de la oreja izquierda y con orificio de salida 
en la región posterior del cráneo, que ocasiona estallamiento craneal con 
exposición de masa encefálica”.  
El “cadáver D”, Gustavo Ángel Suárez, de nacionalidad estadounidense, 
recibió 12 impactos, y en el “cadáver E”, Alejandro Trujillo, se contaron cinco. 
 
Vía amparos, García Luna recupera más de la mitad de dinero 
bloqueado por UIF  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/01/economia/garcia-luna-recupera-mas-de-la-
mitad-de-dinero-bloqueado-por-la-uif/?from=homeonline&block=primeraojeada 
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público exhibió que vía amparos se ha desbloqueado más de la 
mitad del dinero que en un inicio se congeló en el caso Genaro García Luna, 
a quien se acusa de encabezar durante más de 20 años redes de corrupción 
que terminaron en peculados y contrataciones indebidas.  
Vía judicial, García Luna, personas y empresas que la UIF vincula con él, han 
recuperado 18 millones 917 mil 932 pesos, equivalentes al 73 por ciento de 
los 25 millones 920 mil 195 que en un inicio se congelaron en el caso del ex 
secretario de Seguridad Pública de Felipe Calderón; así como 49 mil 668  
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dólares, 35.4 por ciento de los 140 mil 420 dólares que de inicio fueron 
bloqueados.  
La unidad de Hacienda detalló que, como medida cautelar, derivado de la 
denuncia que presentó ante la Fiscalía General de la República (FGR) en 
diciembre de 2019, se había bloqueado a 90 personas y 595 cuentas, 
actualmente sólo se encuentran bajo resguardo 387 registros bancarios que 
pertenecen a 82 integrantes de la presunta red de García Luna. 
 
Pide EU a México hacer más contra el fentanilo; abre puerta a 
declarar terroristas a cárteles  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pide-eu-a-mexico-hacer-mas-contra-el-fentanilo-
abre-puerta-a-declarar-terroristas-a 
SAN DIEGO. - El fiscal general de Estados Unidos, Merrick Garland, dijo que 
aceptaría que se designara a los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva 
Generación como organizaciones terroristas extranjeras, pero advirtió que 
hacerlo implicaría preocupaciones diplomáticas con México y Estados 
Unidos necesita la ayuda mexicana para combatir el tráfico de fentanilo. 
“Esta es una epidemia horrible desatada a propósito por los cárteles de 
Sinaloa y Nueva Generación Jalisco”, aseveró. Al participar en audiencia ante 
el Comité Judicial del Senado y bajo presión del senador Lindsey Graham, el 
fiscal general dijo que de alguna manera los cárteles ya están designados 
de mediante sanciones del Departamento del Tesoro. “¿Usted piensa que 
los cárteles de las drogas deberían designarse organizaciones terroristas 
extranjeras bajo la ley estadunidense”, preguntó Graham. 
“Creo que es la misma respuesta que he dado antes; ya están designados 
en un número de maneras, con sanciones del Departamento de Estado”, 
respondió el fiscal cuando lo interrumpió Graham. 
“¿Usted se opondría a algunos de nosotros que tratamos de hacerlos 
organizaciones terroristas extranjeras?”, insistió Graham. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/peligrosas-amenazas-la-
presidenta-de-la-suprema-corte 
Nos cuentan que alguien debería encender las alarmas después de que en 
redes sociales empezaron a circular imágenes en donde implícitamente se 
amenaza la vida de la ministra presidenta de la SCJN, Norma Lucía Piña 
Hernández, luego de que en la “mañanera” de ayer el presidente Andrés 
Manuel López Obrador la descalificara y afirmara que hay una “ola de 
resoluciones a favor de presuntos delincuentes” desde que ella llegó al 
cargo. Se hizo viral una imagen donde aparece la foto de la ministra 
señalando que ella es “el problema”, y la imagen de una bala debajo 
diciendo que es “la solución”. El mensaje es encabezado con la leyenda 
“Buenísima idea”. Nos hacen ver que el comportamiento hostil del Ejecutivo 
contra la titular del Poder Judicial podría inspirar a alguien para que decida 
pasar del mundo virtual al mundo real. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-02/op244457 
¿QUÉ SERÁ lo que el diputado panista Iván Rodríguez Rivera no quiere que 
se sepa sobre la cuenta pública de la 4T? La pregunta es porque como 
secretario de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior estuvo 
bloqueando que legisladores hasta de su propio partido participaran en los 
trabajos. 
EN LA comparecencia para la tercera entrega de la Cuenta Pública 2021, por 
ejemplo, le cerró el paso a María Elena Pérez-Jaén. Obviamente el asunto 
terminó en bronca pues, a decir de la legisladora, el panista está 
protegiendo al gobierno federal, en lugar de cumplir con su papel de 
fiscalizador. 
EL COLMO es que todo indica que la gran mayoría de los integrantes de la 
Comisión de Vigilancia tienen más interés en cuidarle las espaldas a sus 
respectivos gobiernos (estatales y municipales) que entregarle buenas 
cuentas a la ciudadanía. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1664 
Que el líder parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio 
Mier, se declaró ayer a favor de una mujer para presidenta del Consejo 
General del INE… “siempre y cuando no se violen derechos de los aspirantes 
hombres”. ¡Ah, menos mal! El hecho es que más allá de dichos y 
contradicciones, la Junta de Coordinación Política en San Lázaro, presidida 
por el legislador poblano, definirá hoy si acata la sentencia del Tribunal 
Electoral, que ordena elegir consejera presidenta para relevar a Lorenzo 
Córdova el próximo 4 de abril. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Morena en Coahuila y la crónica de una muerte anunciada  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/morena-en-coahuila-y-la-
cronica-de-una-muerte-anunciada 
Cuando vio que le querían quitar la candidatura de Morena al gobierno de 
Coahuila, el senador Armando Guadiana supo mandar un mensaje diáfano 
a Palacio Nacional: me dan la candidatura o hago público el financiamiento 
—en maletas de millones de pesos en efectivo— que tanto yo como mi 
hermano le dimos a López Obrador en la campaña de 2018, por medio de su 
secretario particular, Alejandro Esquer, y la dirigente nacional del partido, 
Yeidckol Polevnsky. El “Ingeniero Guadiana”, como le gusta que le digan, 
presume que hasta prestaba sus aviones privados para “volar” con las 
aportaciones en efectivo. Y aparentemente hay videos y fotos guardadas de 
esos vuelos. El favorito del presidente, Ricardo Mejía Berdeja, fue hecho a un 
lado. El candidato es Guadiana.   
 
Mario Maldonado 
AMLO repite error del NAIM con el maíz transgénico  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-repite-error-del-naim-
con-el-maiz-transgenico 
En abril de 2020, Andrés Manuel López Obrador convocó a su gabinete para 
redactar un decreto que prohibiera la importación de maíz transgénico y 
glifosato, un herbicida para los cultivos. Según “sus datos”, ambos productos 
eran perjudiciales para la salud. Tres de sus funcionarios de mayor confianza 
le dijeron que no era buena idea. A casi tres años de aquella reunión, el 
presidente los ignoró y publicó tal decreto, lo cual tiene a México en la 
antesala de una nueva ronda de consultas bajo las reglas del TMEC y el 
riesgo de ir a los paneles de controversias con Estados Unidos.   
Los tres funcionarios en cuestión eran su entonces jefe de Oficina y enlace 
con empresarios, Alfonso Romo; el exconsejero Jurídico de la Presidencia, 
Julio Scherer, y el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos.  
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Salvador García Soto 
AMLO y su club de la ingratitud  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-y-su-club-de-la-
ingratitud 
Algo que acumula en lo que va de su sexenio Andrés Manuel López Obrador 
son antiguos amigos y aliados que, después de haberlo apoyado, impulsado 
y creído en él y en su proyecto, hoy se dicen decepcionados, desengañados 
o de plano víctimas de la ingratitud del Presidente. La lista es larga y sigue 
en aumento; en ella cabrían desde el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, 
Carlos Urzúa, Ricardo Monreal, Rosario Robles, Julio Scherer, Germán 
Martínez, Irma Eréndira Sandoval, Arturo Herrera, Víctor Toledo, John 
Ackerman, Carmen Aristegui… todos personajes que caminaron junto a 
AMLO, lo cobijaron y apoyaron en distintos etapas y a cada uno, también en 
distintos momentos, les dio la espalda y les trató de forma ingrata. Algunos 
lo dicen públicamente, otros llevan su decepción en silencio. 
 
Sergio Sarmiento 
Estruendo y masacre  
https://www.reforma.com/estruendo-y-masacre-2023-03-02/op244459 
"Ya no hay masacres, tenemos otros datos". Andrés Manuel López Obrador, 
2021 
El 18 de septiembre de 2020 el presidente López Obrador presentó en la 
pantalla de su mañanera una portada del periódico Reforma que decía 
"Suma México 45 masacres". La nota, en referencia a la constante afirmación 
del mandatario de que en México ya no hay matanzas, señalaba que 
solamente en lo transcurrido de 2020 se acumulaban ya 45 casos con 
asesinatos de cinco o más personas. "Ahí están las masacres, jejejé", dijo el 
Presidente. La transcripción oficial omitió las risas, pero el video completo 
ha circulado ampliamente. El argumento de AMLO era que las matanzas de 
su sexenio no son realizadas por policías o militares. Pero el tema se revierte 
ahora por una nueva matanza en Nuevo Laredo, Tamaulipas, perpetrada por 
militares. 
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Carlos Marín 
¿Un y yo por qué de Arturo Zaldívar?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/un-y-yo-por-que-de-
arturo-zaldivar 
El ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea no merecía ser exhibido en Palacio 
Nacional como alguien que en funciones de presidente del Poder Judicial 
federal “vigilaba” el trabajo de los jueces. 
La insinuación es agraviante. 
Deplorando resoluciones que lo contrarían por considerarlas dirigidas 
contra su gobierno, el presidente López Obrador se fue sobre la nueva titular 
del PJF, Norma Lucía Piña Hernández, en términos que atentan contra la 
republicana y constitucional separación de poderes: 
“Ahora que llegó la nueva ministra declara, en un formalismo extremo, 
como si fuesen omnímodos los jueces, que son autónomos, que pueden 
hacer lo que quieran. Y apenas llegó la nueva presidenta y se desata una ola 
de resoluciones a favor de presuntos delincuentes”, afirmó. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Ahora va contra la Corte  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ahora-va-contra-la-
corte 
Si efectivamente en México hay más democracia que en EU, ¿por qué la 
quiere reducir? Florestán 
López Obrador sigue alterado con el arribo de la ministra Norma Lucía Piña 
a la presidencia de la Corte y no su candidata, Yasmín Esquivel, atrapada en 
el conflicto de tesis que le impidió competir.  
Y eso que es el primer presidente, desde Zedillo con su reforma de 1994, que 
nombra cuatro ministros en sus primeros tres años de gobierno, siempre 
pensando en su proyecto y una Corte a su servicio, como la tuvo durante el 
lapso en que la presidió Arturo Zaldívar: el primero fue Juan Luis González 
Alcántara, en 2018, cuando Enrique Peña Nieto le cedió la designación que 
le correspondía; Margarita Ríos-Farjat, a la salida obligada de Eduardo 
Medina Mora, y Yasmín Esquivel por Margarita Luna Ramos, ambas en 2019, 
y Loretta Ortiz por Fernando Franco, en 2021. Los cuatro necesarios para 
bloquear cual decisión en la Corte le incomode. 
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Enrique Quintana 
La increíble fortaleza del peso  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/02/la-increible-
fortaleza-del-peso/ 
Ayer, por algunos minutos, el dólar llegó a cotizarse a 18.06 pesos por dólar. 
Un nivel que se veía prácticamente inalcanzable hasta hace unas cuantas 
semanas. Apenas hace seis meses, la cotización estaba en 20.20 pesos. Con 
el cierre del día de ayer, la revaluación del peso frente al dólar fue ya superior 
al 10 por ciento. Para encontrar cotizaciones equivalentes hay que 
remontarse al mes de abril del 2018. 
¿Por qué razón nuestra moneda se ha apreciado de esta manera? 
Uno de los factores es el debilitamiento general del dólar a partir de 
septiembre. Hay una pérdida de alrededor de 5 por ciento en la moneda 
norteamericana frente a una canasta de monedas en el mundo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Dante Delgado, ¿traidor?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/02/dante-
delgado-traidor/ 
¿Puede haber un 2024 sin un 2023? Según el presidente de Movimiento 
Ciudadano, Dante Delgado, sí. El experimentado político decidió que su 
partido no participará en la contienda por las gubernaturas de Coahuila y 
Estado de México este año, ni formará parte de ninguna alianza de oposición 
en las elecciones presidenciales del próximo. Dicen sus cercanos que es para 
que no se desgasten y lleguen con mucha fuerza a 2024. Otros piensan que 
está cocinando una traición a favor de Morena y el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. MC se convirtió en una fuerza electoral atractiva 
desde 2012, cuando obtuvo siete diputados uninominales. Comenzó a 
llamar la atención por sus pegajosos jingles, que hicieron que el electorado 
volteara a verlo y no oliera a naftalina el partido ni encontrara lastres visibles, 
como en el resto de los partidos. Delgado, que es un muy buen estratega, 
reclutó a Enrique Alfaro ese año, quien primero ganó la presidencia 
municipal de Guadalajara, y en 2018 la gubernatura.  
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Darío Celis 
Larrea, tan lejos y tan cerca de Banamex  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/02/larrea-tan-lejos-y-tan-
cerca-de-banamex/ 
EL EMPRESARIO MINERO Germán Larrea, único postor ya por Banamex, 
ofreció alrededor de 7 mil millones de dólares por el 70% del banco. El otro 
30% está tasado en cerca de 3 mil millones más. Es decir, el dueño del Grupo 
México está dispuesto a pagar unos 10 mil millones, siempre y cuando Citi 
le entregue un negocio totalmente limpio. Ese 30% encapsula los pasivos 
contingentes y saldría mediante una Oferta Pública por lo menos 24 meses 
después a la compra del banco. En este periodo de exclusividad que firmó 
con las huestes de Jane Fraser, el segundo hombre más rico del país 
distribuyó entre despachos legales y financieros el análisis de esos pasivos. 
No es probable que se materialice la totalidad de esos 3 mil millones de 
pasivos, pero sí entre 500 y 750 millones, que se tendrían que agregar a la 
cuenta de Larrea en un par de años, que es el tiempo que Citi permanecería. 
Esos son los cálculos y tratamientos de los pasivos contingentes que ahora 
mismo se hacen y que no consideran el tema legal de Oceanografía, cuyo 
dueño, Amado Yáñez, reclama 5 mil 200 millones de dólares. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

A diez años de la creación de la Sedatu: una visión desde lo 
agrario  
https://www.gob.mx/sedatu/articulos/a-diez-anos-de-la-creacion-de-la-sedatu-una-vision-
desde-lo-agrario?idiom=es 
La creación de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano vino a 
concluir un proceso de declinación creciente de la Secretaría de la Reforma 
Agraria, extinta de facto, a partir de la Reforma Constitucional de 1992 y la 
expedición, consecuente, de la Ley Agraria.  Fue un tópico recurrente hablar 
de una “nueva institucionalidad agraria” constituida por los Tribunales 
Agrarios, la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y Fifonafe. 
En efecto, lo limitado de las acciones de la secretaría, y al ser la única 
dependencia con incidencia en el sector que no contaba con atribuciones 
en la ley, requerían de un ajuste institucional, lo cual quedó plasmado en la 
Reforma a la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal el 2 de 
enero de 2013. Esto dio lugar al surgimiento de la Sedatu que integró 
atribuciones de las secretarías de Reforma Agraria y de Desarrollo Social en 
materia territorial, urbano y de vivienda. 
 
Procuraduría Agraria niega a ejidatarios de Champotón decreto 
de reserva protegida  
https://www.poresto.net/campeche/2023/3/1/procuraduria-agraria-niega-ejidatarios-de-
champoton-decreto-de-reserva-protegida-373371.html 
Campeche. - Para los habitantes del ejido Champotón, el personal de la 
Procuraduría Agraria quiere su “mochada” y por eso les negaron la 
expedición de la asamblea certificada para que 35 mil hectáreas de la 
Ampliación Forestal, puedan ser decretadas como reserva protegida, ante 
lo cual el comisario ejidal, Mario Mijangos Marín, advirtió que si no les 
otorgan el documento tomarían las oficinas e incluso vendrían los mil 507 
integrantes que conforman el Ejido.  
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En Palacio Federal, acompañado de unos 60 ejidatarios, entre hombres y 
mujeres, acusaron al subdelegado agrario, Gelasio Sagrero Linares, de no 
autorizar la firma para el acta de la asamblea, ante lo que plantearon que 
significa que desea dinero, quiere la “de Puebla”, atajó Pedro Candelario 
Núñez Uc. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Tribunal resolverá disputa por manantial entre Valle Nacional y 
Jacatepec, en la Cuenca de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/tribunal-resolvera-disputa-por-manantial-
entre-valle-nacional-y-jacatepec-en-la-cuenca-de 
Oaxaca. - El Tribunal Unitario Agrario del Distrito 22 de Tuxtepec será el 
encargado de resolver el conflicto por la posesión del manantial “San 
Martin”, que mantiene en disputa a dos comunidades de los municipios de 
Valle Nacional y Santa María Jacatepec, y que el año pasado dejó como saldo 
mujeres lesionadas y bloqueos en la carretera federal 175 que conecta a la 
Cuenca del Papaloapan con la capital del estado.  
Crisanto Lozano, representante jurídico de la comunidad de San Martín, 
informó en conferencia de prensa que por el momento han optado por el 
diálogo con la Delegación de gobierno en Tuxtepec y con el Ejido de la Gran 
Lucha de Valle Nacional, que se ha llevado a cabo a través de tres mesas de 
negociación que se han realizado desde el mes de noviembre del año 
pasado, entre quienes mantienen una disputa territorial por el manantial 
ubicado a las orillas de dicha carretera federal.  
Desde el 6 de noviembre pasado, el conflicto escaló a intentos de despojo y 
uso de machetes y palos para mantener la disputa, lo que ha derivado en la 
intervención de la jefa de proyectos de servicios de Conagua, Adriana 
Aguilar, el jefe de titulación de la misma dependencia, José Manuel Burgos 
Contreras, y el jefe de residencia de la Procuraduría Agraria, Luis Alberto 
Jiménez Paredes; además del representante de la Junta de conciliación 
Agraria, Espiridion Osorio Chávez. 
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Con manifestación, denuncian intento de despojo en Arroyo de 
Caña, en Veracruz  
https://imagendeveracruz.mx/veracruz/denuncian-intento-de-despojo-en-arroyo-de-cana-
en-veracruz/50325088 
Veracruz. - Ejidatarios de Arroyo de Caña acusaron que los quieren despojar 
de sus tierras y que existe supuesta corrupción de funcionarios del Registro 
Agrario y de la Procuraduría Agraria para modificar los certificados ejidales. 
El ejido se ubica en el municipio de Medellín. El abogado, Enrique Maya, 
exigió que les respeten sus tierras, ya que presuntamente fueron 
despojados por una constructora y funcionarios municipales.  
Son 14 afectados y al menos 8 cuentan con certificados agrarios en donde 
se estipula que ellos son los propietarios. Los certificados fueron otorgados 
por la Secretaría de la Reforma Agraria y la última certificación que se hizo 
fue en 2012. "Se validó que existen estos certificados parcelarios. En cuestión 
de las denuncias denunciaron a un servidor público y a una asociación civil 
por despojo, ellos se están acreditando la propiedad, pero existen 
certificados parcelarios y ellos hablan de una escrituración, pero este 
certificado tiene validez".  
Acusaron que la constructora está supuestamente obligando a los 
ejidatarios a vender mediante amenazas de quemarles sus propiedades. Por 
ello denunciaron públicamente y pidieron el apoyo de la autoridad y que no 
cuentan con recursos suficientes para hacer frente al proceso. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
En Apaseo el Grande existen alrededor de 2 mil 500 ejidatarios 
sin listas de sucesión  
https://nuestrasnoticiasbajio.com/laja-bajio/apaseo-el-grande/en-apaseo-el-grande-
existen-alrededor-de-2-mil-500-ejidatarios-sin-listas-de-sucesion/ 
Guanajuato. - Unos 2 mil 500 ejidatarios del municipio de Apaseo el Grande 
no cuentan con lista de sucesión y de estos un cuarenta por ciento, es decir 
cerca de 800 requieren de un juicio sucesorio debido a que ya fallecieron. 
Francisco Javier Cañada, director de desarrollo rural, informó que el año 
pasado se logró reducir esta lista en los trabajos que se realizan en conjunto 
con la Procuraduría Agraria y el registro agrario nacional para resolver la 
problemática de sucesión que existe en las comunidades.  
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El año pasado se lograron integrar 280 listas de sucesión y el próximo 17 de 
marzo se abrió una nueva fecha para lograr otras 120 y durante el año se 
pretenden lograr unas 350. Algunos tendrán que hacer juicios agrarios, 
mientras que otros tendrán que hacerlo por la vía civil al no contar con un 
testamento ante notario. “Empezamos el año pasado con 2 mil 700 
ejidatarios que no habían hecho lista de sucesión, por lo que se hizo el año 
pasado, quedarían poco menos de 2 mil 500 sin lista de sucesión, de estos 
estimamos que un 40 por ciento ya falleció, eso quiere decir que hay 
alrededor de 800 personas que van a necesitar un juicio sucesorio en lo 
agrario, en lo civil son muchos más porque ahí quien tiene el título de solar 
pero no hace el testamento con notario, igual obliga a la familia a hacer un 
juicio sucesorio pero en la parte civil”. 
 
Se prevén seis concentraciones para este miércoles en la CDMX  
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/se-preven-seis-concentraciones-para-este-
miercoles-1-de-marzo-2023-en-la-cdmx-9695004.html 
COMUNIDAD AGRARIAS E INDÍGENA NAHUA DE SAN PEDRO ATOCPAN 
HORA: 16:00 
LUGAR: Plaza “Benito Juárez” en Justo Sierra y Gabino Barreda s/n., Col. San 
Pedro Atocpan, Alc. Milpa Alta. 
MOTIVO: “Censo de Comuneros de 1980”, para elegir al representante 
general de los nueve pueblos de la demarcación y en el que estará presente 
el personal acreditado de la representación de la Procuraduría Agraria de 
la Ciudad de México. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Sector Agrario 
 
 

Invierte Sedatu más de 30 mil millones de pesos en apoyos 
directos para vivienda  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-sedatu-mas-de-30-mil-millones-de-pesos-en-
apoyos-directos-para-vivienda 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) ha invertido desde el 2019 más de 30 mil millones de pesos (mdp), 
lo que representan 381 mil 659 subsidios gratuitos para beneficiar con 
vivienda adecuada a familias en situación de pobreza, marginación, riesgo y 
vulnerabilidad, reportó la subsecretaria de Ordenamiento Territorial y 
Agrario, Edna Vega Rangel. Al participar en la conferencia de prensa 
matutina que encabezó el presidente Andrés Manuel López Obrador, la 
funcionaria precisó que estos apoyos son subsidios gratuitos y se otorgan 
de forma directa y sin intermediarios a través de tres programas específicos 
que opera y coordina esta dependencia: El Programa por una Mejor 
Vivienda (PMV), Programa de Vivienda Social (PVS) y Programa Nacional de 
Reconstrucción (PNR). “Con esto se estará atendiendo del 2019 al 2023 a más 
de un millón 500 mil personas con vivienda adecuada en más de mil 
municipios de todo el país”, subrayó. 
 
Incluirá Sedatu necesidades de mujeres y niñas en la Estrategia 
Nacional de Movilidad y Seguridad Vial  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/incluira-sedatu-necesidades-de-mujeres-y-ninas-en-
la-estrategia-nacional-de-movilidad-y-seguridad-vial 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) incluirá necesidades de mujeres y niñas en la Estrategia Nacional 
de Movilidad y Seguridad Vial (Enamov) 2023-2040, la cual busca garantizar 
el derecho constitucional a una movilidad segura y con perspectiva de 
género. En el foro ‘Nosotras y la movilidad por México: encuentro de mujeres 
para la Estrategia Nacional de Movilidad y la Seguridad Vial 2023-2040’ se 
planteó que la Enamov debe contribuir a la seguridad en los distintos 
sistemas de transporte del país, por lo que se debe transitar hacia modelos 
más integrados que permitan a mujeres y niñas sentirse seguras en las  
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calles. En su mensaje, la directora de Movilidad de la Sedatu, Roxana 
Montealegre, precisó que se impulsa la construcción de una Enamov 
feminista, de largo alcance que contemple todo lo necesario para que las 
mujeres tengan una movilidad segura y que ayude a cerrar las brechas de 
desigualdad. 
 
Sedatu insiste en fortalecer autoproducción de vivienda: ha 
entregado más de 300,000 apoyos en esta administración  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Sedatu-insiste-en-fortalecer-
autoproduccion-de-vivienda-ha-entregado-mas-de-300000-apoyos-en-esta-
administracion-20230228-0126.html 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha 
otorgado, en lo que va de esta administración, más de 300,000 apoyos 
directos para vivienda sin intermediarios y suma esfuerzos con otras 
dependencias para promover la autoproducción a fin de abatir el rezago 
habitacional. De acuerdo con el subsecretario de Desarrollo Urbano y 
Vivienda de la Sedatu, Daniel Fajardo Ortiz, en administraciones anteriores 
se privilegiaba la construcción de casas pensadas como una mercancía, por 
lo que la estrategia actual es ayudar a la población edifique sus hogares 
según sus necesidades. "Ahora sabemos que las personas resuelven los 
problemas de vivienda mediante la ampliación, mejora y la autoproducción 
de su hogar y para seguir con estos apoyos directos se requiere capacitar 
desde local a las y los funcionarios”, expresó el funcionario. 
 
Ixtacamaxtitlán derrota otra vez a Almaden; exige que salga de 
Tecoltémic  
https://www.e-consulta.com/nota/2023-02-28/sociedad/ixtacamaxtitlan-derrota-otra-vez-
almaden-exige-que-salga-de-tecoltemic 
Puebla. - Luego de que la Secretaría de Economía declaró improcedentes 
las concesiones que Minera Gorrión, subsidiaria de Almaden Minerals, tenía 
en Ixtacamaxtitlán, pobladores pidieron al Juez de Distrito que dé por 
cumplida la sentencia y se cierren así siete años de disputa. 
Los habitantes del ejido de Tecoltémic, poblado de Ixtacamaxtitlán, ganaron 
la resolución de la Secretaría de Economía que declaró que no es factible 
otorgar títulos de concesión debido a los impactos sociales y ambientales  
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en la Sierra Norte de Puebla; además, desmintieron un comunicado de la 
empresa tras el dictamen que emitió la dependencia el 22 de febrero, pues 
asegura que se priva a la comunidad de una consulta indígena para decidir 
sobre el tema. La minera dice que la declaratoria de improcedencia es 
contraria a la determinación de Economía en 2003 y 2009 en relación con el 
otorgamiento de las concesiones y no considera que Minera Gorrión ha 
cumplido puntualmente el pago de impuestos por más de $30 millones de 
pesos, además de que ha invertido alrededor de 830 millones de pesos. 
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